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换新或助中低端产品销售小阳春
家具“以旧换新”，多家企业持谨慎态度，消费者普遍表示欢迎

受家电以旧换新激发的千亿级市场容量
影响，近期计划试点的家具“以旧换新”也被
商家寄予厚望，业内人士认为，这或许会为低
迷中的家居业带来新的动力和利好。

带动销量有限？

家具以旧换新的消息
一传出，便引来了家具企
业的热议，它是否能像家
电以旧换新一样燃起冬天
里的一把火？

“ 以 旧 换 新 对 家 具 销
售的促进作用不会像家电
一样立竿见影”，一统国际
家居副总裁陈涛表示，家
具以旧换新的确对拉动家
具产品消费具有一定积极
意义，但目前相关配套流
程、制度还没出台，其中旧
家具价值评估及回收处理
将制约政策能够取得广泛
效果。

亚振家具北京公司总经
理高飞也表示，今年新房消
费减少，以旧换新能够带动
一些销量，但对拉动消费和
促进销售来说不会起到决定
性的作用。

来自家具企业销售终
端的数据，从另一方面印证
了以旧换新的强心剂作用
不如预期。去年曾参与某
品牌“家具以旧换新”活动
的联邦家具北京公司总经
理王建国表示，由于家具属
耐用消费品，消费者对于家
具更新的意愿和速率远低
于家电、3C 产品，活动中出
自以旧换新的部分只占整
体业绩的 5%。

百强家具总裁陈晓太
认为，家具以旧换新政策，
将使得本来就打算更换新家
具的消费者获得实惠，从而
更加坚定消费的决心；而本
来并未具有消费意愿的人们
受以旧换新活动影响而购买
新家具的可能性很小。

红星美凯龙京沪·西南
大区总经理王伟认为，以旧
换新对于企业服务提升、家
居环保升级的意义更甚于营
销层面。“我们不主张家具
以旧换新定位在提升家具销
售层面，而应该定位在提高
家居流通企业的服务水平、
提高对社会资源的再利用和
消费者环保意识层面。”

消费者普遍欢迎

和企业谨慎的态度相
比，记者随机采访了几十位
消费者，消费者的态度则普
遍比较支持。

在受访的消费者中，7
成消费者表示对家具接棒家
电，进行以旧换新活动有所
了解，其中，正在装修房屋
和计划年内装修的 8 位消费
者对以旧换新的政策一直
保持关注。大部分消费者
对以旧换新的政策表示赞
成和支持。

消费者韩先生认为，家具
以旧换新本身还是一种促销
的手段。但参与过以旧换新

活动的秦女士也告诉记者，
旧家具按新家具成交额的百
分之几折价抵扣，对消费者
而言算不上多大的优惠。

同时，近两成消费者对
旧家具的去向和处理表示关
心，他们担心一些企业会将
回收的旧家具进行拆解、翻
新处理，再流入市场。孙先
生说，一些旧家具在使用中
积累了很多污垢、有害物
质，如果再次进入市场，超
龄使用会对人体造成危害。

低端产品或将受宠

尽管业界看法谨慎，但
以旧换新对知名品牌的低端
系列产品的拉动作用却被一
致看好。

据居然之家集团总裁汪
林朋透露，去年 9 月居然之
家推行的以旧换新活动在一
个月内就共计签单 2562 笔，
拉动销售 2853 万元，并带动
了 150 个品牌的产品销售。
以红苹果、意风等知名品牌
为主的商户收获颇丰，部分
沙发类品牌收效也比较明
显。“家居行业整体冷淡，而
以旧换新活动不仅为商户提
供新的市场空间，也在积极
响应国家低碳环保和循环经
济的号召，具有一定的社会
意义。”汪林朋说。

当前，虽然家具以旧换
新试点企业尚未公布，具体
补贴方式也还在酝酿之中，
但业内人士认为，对于家具
以旧换新抱有浓厚兴趣的
消费者将以对价格较为敏
感的工薪阶层为主，其购买
力也或将直接导致以旧换
新政策出台后，定位于中低
端的家具产品受到热捧。

业内人士分析称，可以
预计，无论是效仿家电以旧
换新的补贴方式（即补贴额
度为新家电价格的 10%，并
对电视、冰箱等品类设定补
贴上限），还是组织专家团
队针对旧家具的品牌、品
类、材质、成色进行评估，消
费者最终通过以旧换新获
得的优惠数额应在数百元
至千元以内。这一数额对
于购买万元以内中低端家
具的消费者而言却意味着
巨大的吸引力。

与此同时，中高端家具
品牌仍有望在以旧换新活
动中分到一杯羹。北京市
场协会家居分会秘书长刘
晨指出，参与家具以旧换新
的消费者具有改善型需求，
这体现在其使用的家具由
木质改善为皮质，由实木改
善为红木，由低附加值产品
改善为高附加值产品，由环
保指数较低的产品改善为
环保指数较高的产品等，其
中不排除有消费者将目光
锁定中高端家具。
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知名卖场、家具双赢

德中飞美家具北京公
司总经理周凯军认为，不
论家具价格高低，企业回
收所付出的成本相同，按
价格的百分比统一补贴对
企业来说并不公平。

意风家具董事长温世
权也赞成按照家具价值的
不同进行补贴，他认为对
实木等价格高或奢侈品类
的家具进行补贴意义不
大，而板式家具属于大众
消费，也更节约资源，按照

其价值对其进行更高的补
贴，实际能让更多的消费
者得到实惠。

标致家具营销总监朱
光宇认为，根据价值区别
补贴，才能激起厂商和消
费者的热情，调动他们的
积极性，从而达到政策的
效果。他认为虽然按价值
进行补贴看似会增加政府
的负担，但从长远来看，拉
动内需产生的经济效益会
远远超过付出。

据北京市商务委表
示，家具以旧换新将会选
择具有较高连锁化、规模
化的企业进行试点。

在当前北京主流家居
卖场中，虽然促销花样繁
多，但多数品牌已经实现
了 同 一 地 区 同 一 成 交
价。在对消费客流的抢
夺过程中，可以想象到，
试点以旧换新的卖场和
品牌将凭此机会重新获

得价格优势，从而让本身
具有购买意愿的消费者
成功下单，对于“可换可
不换”处于犹豫徘徊期的
消费者也具有一定的激
励作用。

在汇聚客流、实现销
售的同时还能拿到政府
补贴，在北京拥有多家连
锁门店的家居卖场和品
牌将会成为以旧换新活
动的赢家。

价格虚高乱象有望扭转
与家电、汽车等品类

不同，家具产品标准化程
度低，品类、材质、尺寸等
也较为复杂，这就为旧家
具估值制造了难度。因此
如果由政府部门组织专家
团队进行评估，其结果或
许难以令消费者满意。

相比之下，将补贴额
度与新家具价格挂钩，不

失为一种简便易行的操作
方式。无论是补贴新家具
价格的 5%还是 10%，都意
味着标价虚高的产品将提
供相对较大的补贴，其利
润将被摊薄。为此，日前
来自强势品牌卖场关于家
居产品明码实价的呼声，
将有望使得家具价格虚高
的乱象得到改善。

形成回收处理产业链
多年来，重生产制造、

轻回收处理的问题在家居
行业内格外严重。以旧家
具为例，制造企业生产、流
通企业销售、消费者使用，
而淘汰的旧家具除了卖给
旧货市场或干脆当做垃圾
扔掉之外并无他法。

此次北京市商务委试

点以旧换新后，有望组织
并补贴专业的回收、拆解
公司对旧家具进行处理，
将其拆解为板材、玻璃、五
金、皮革等门类，并对具有
二次利用价值的资源重新
加工利用，这必将促进家居
产品生产、销售、回收等环
节形成一条龙的产业链。

补贴金额按家具价值定

居然之家推出的家具以旧换新享5%优惠，为相关部门提供了经验。 本版摄影/本报记者 王远征

大部分消费者对以旧换新持欢迎态度。 以旧换新对中高端品牌的拉动或许有限。


